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Patric BARBEROUSSE 

Je préside depuis 20 ans l’association Exéco qui a pour objet l’emploi des Travailleurs Handicapés dans un 
milieu normal de travail (entreprise ou administration). Cette équipe de 10 consultants œuvre auprès de 40 
grandes entreprises (dont la principale est Capgemini France) et a une filiale à Brest : www.execo-france.fr/ 

Je suis également président de l’association IMAIL dont l’objet est la conception et le développement 
d’applications web et qui commercialise des applications liées à la gestion du handicap dans 36 grandes 
entreprises (dont Capgemini France) : www.imail-france.net/  

Hervé CANNEVA 

Depuis 10 ans, je suis ce qu’on appelle un « Bénévole d’accompagnement » et visite toutes les semaines des 
personnes en fin de vie en l’occurrence en Unité de Soins Palliatif (USP) à Versailles. Ce type de bénévolat 
nécessite une formation à l’écoute qui se fait dans le cadre d'associations laïques reconnues par l’état. Il y en 
a environ 250, associations de bénévoles en France regroupées dans la SFAP. Personnellement, je fais partie 
de l’« Association Rivage » : https://www.association-rivage.net/page/270206-accueil où les bénévoles 
visitent des patients dans des hôpitaux ou cliniques sur Versailles, Courbevoie, Clamart, Garches et Houdan. 

Ce type de bénévolat peut être pratiqué avant la retraite le soir et bien sûr encore plus à la retraite en journée.  

Suite aux confinements, notre société a pris conscience de la terrible solitude rencontrée par beaucoup de 
personnes à l’hôpital et en Ephad, sans parler des mourants privés de leur famille. Devenez bénévole à 
Rivage ou dans une des autres associations. Vous y ferez des rencontres extraordinaires ! Vous pouvez 
m’appeler au 06 10 80 82 21 ou herve@canneva.com 

Brigitte CAPLAT 

Depuis 3 ans, je m'investis au sein de l'association Force Femmes en tant que bénévole. Cette association est 
nationale, elle est présente aujourd'hui dans 15 grandes villes de France dont Lyon.  

Elle s'est donnée pour mission d'accompagner au retour à l'emploi les femmes de + 45 ans, inscrites à pôle 
emploi depuis moins de 2 ans. L'adhésion et l'ensemble des services apportés à ces candidates sont gratuits. 
Deux filières sont proposées : le retour à l'emploi salarié et la création d'entreprise.  

Chaque candidate bénéficie d'un accompagnement personnalisé et d'une offre d'ateliers visant à parfaire 
leurs compétences tant techniques (CV, langues, outils, business plan, ...) que comportementales (confiance 
en soi, communication, relationnel, ...) En ce qui me concerne, je coache des candidates au retour à l'emploi 
salarié. Pour en savoir plus sur l'association, voici le lien du site : www.forcefemmes.com  

Jacques CROUZET  

J'interviens aujourd'hui en particulier dans 2 associations qui sont : 
 

1. AGIR abcd (Association Générale des Intervenants Retraités actions de bénévoles pour la 
coopération et le développement). 
Agir est une ONG de 3000 adhérents au niveau national qui intervient en France et à l'étranger autour 
d'actions de solidarité autour de cinq grandes thématiques (Savoirs fondamentaux, Métiers Emploi 
Entreprise, Mobilité Déplacement, Santé, Lien social). Cette association nationale (avec le statut 
d'utilité publique) crée en 1987 a pour objectif de valoriser les savoir-faire des retraités. 
Je suis impliqué dans cette association à plusieurs titres : 
• Trésorier de la délégation Isère (une centaine d'adhérents) 

http://www.execo-france.fr/
http://www.imail-france.net/
https://www.association-rivage.net/page/270206-accueil
mailto:herve@canneva.com
http://www.forcefemmes.com/
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• Interventions ponctuelles auprès de la Carsat et d'ESAT (sensibilisation sur les arnaques sur 
Internet pour la CARSAT, autonomie financière à destination d'handicapés pour les ESAT) 

• Chef de projet d'un projet d'eau et assainissement pour un village de 700 habitants au Cameroun 
• Projet de formation aux métiers électrotechniques pour l’Afrique en partenariat avec les 

universités de la région Grenobloise 
 

2. ESF (Électricien Sans Frontières)  
ESF est une ONG de 1200 bénévoles (en France) qui intervient dans le domaine de l'électricité, l'eau 
et l'assainissement dans le monde entier. 

 
J'interviens dans un gros projet au Togo (10 sites à 100Km au nord de Lome dans la région de Notse) 
qui a pour objectif d'amener sur les dispensaires, des collèges et des villages électricité, l'eau et 
l'assainissement. Responsable de la mise en place de trois sites au départ, je suis maintenant plus 
particulièrement chargé de la mise en place des mesures d'accompagnement pour rendre ces 
installations pérennes (formation, mise en place de plans de maintenance préventive, communication, 
…) J'ai mené également un projet au Népal d'électrification photovoltaïque d'un dispensaire dans un 
village de 1000 habitants à 2400m d'altitude. 

Amy Fienga 

Depuis 2013, je me suis engagée comme Co-Présidente du programme éducatif de l'association de French 
Heritage Society.  Cette association américaine à but non lucratif aide à la préservation du patrimoine 
français en France et aux Etats-Unis, ainsi qu'au développement d'échanges éducatifs et culturels franco-
américain sur le thème du patrimoine et l'amitié franco-américaine. 

https://www.youtube.com/watch?v=rVoiMGljnto&t=1s 

Philippe HENNEQUIN  

Je suis actuellement impliqué, comme bénévole, dans une association lyonnaise créée en 1995 dénommée 
IEVA – Initiative Emploi Vous Accompagne. 

Son objet est d’accompagner des cadres (appelés « adhérents ») au chômage en leur apportant une méthode 
structurée afin qu’ils retrouvent un emploi. En plus de 20 ans IEVA a accompagné 4 000 adhérents de toutes 
fonctions, tous secteurs d’activité. 

La méthode repose sur un accompagnement collectif à un rythme soutenu.  

Après une réunion individuelle avec un animateur, l’adhérent intègre un groupe d’au maximum 10 
adhérents. Toutes les 2 semaines un nouveau groupe démarre. 

Le parcours de formation de onze jours et demi se déroule pendant trois semaines. Il comporte les modules 
suivants : intégration, formalisation du projet professionnel, présentation de ce projet, développement de 
l’approche réseau, amélioration de la communication écrite (CV, lettre de motivation) et orale (prise de 
contacts et entretiens), optimisation de l’utilisation des réseaux sociaux (LinkedIn). A l’issue de cette 
formation le groupe le groupe entre en parrainage : réunions hebdomadaires avec un parrain (c’est ma 
fonction principale) pendant une période pouvant aller jusqu’à 1 an. 

40% des adhérents trouvent en 4 mois, 80% en 10 mois. 

Lien du site : www.ieva-lyon.fr/ 

https://nam11.safelinks.protection.outlook.com/?url=https%3A%2F%2Fwww.youtube.com%2Fwatch%3Fv%3DrVoiMGljnto%26t%3D1s&data=02%7C01%7C%7C51699cd3273e4467e76008d7b934868c%7C84df9e7fe9f640afb435aaaaaaaaaaaa%7C1%7C0%7C637181507547704925&sdata=jX4kAnQMPGAtCYmG6On2jlE6SK9XVqw5B2Vx8Br%2FPnw%3D&reserved=0
http://www.ieva-lyon.fr/
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Manuel JAVARY 

Pour Roselyne et moi, nous sommes très impliqués dans une association d'accueil de personnes handicapées 
moteur (association-notre-dame.org, 18 millions de budget, 360 employés et 280 personnes accueillies) à 
Neuilly et en Eure et Loir.  

Administrateur depuis bientôt 30 ans, j'en ai été le responsable dès que mon départ de Capgemini en 2000 
m'a rendu plus disponible et ce jusque 2014. J'ai repris du service depuis un an auprès du président actuel 
qui me demande de le voir 3 à 4 fois par semaine et d'assister à toutes les réunions de bureau.  

J'assure aussi toutes les relations de la Chapelle de l'association avec la Paroisse ou l'évêché. Quant à 
Roselyne, elle coordonne le bénévolat (environ 130 personnes) et entretient des liens avec de nombreux de 
nos pensionnaires.  
 

Michel LABROUSSE  

Il y a une association nationale "Initiative France" crée par Louis Schweitzer, dont je fais partie au niveau 
régional "Initiative Pays d'Aix" qui aide (ou pas, en fonction du dossier, ou autres critères comme l'individu) 
les personnes qui veulent entreprendre, dès leur première démarche : aide en compétences, monter les 
dossiers techniques et financiers, business cases, relations et liens avec les banques, ainsi qu'un prêt qui sert 
surtout de détonateur pour les banques. Cette aide se situe vraiment au démarrage, avant des réseaux comme 
Entreprendre ou à fortiori Business Angels.  

Beaucoup d'entrepreneurs étaient au chômage avant ! Il y a peu de dossiers de grande valeur technologique, 
mais certains sont très pertinents et ont obtenu des supports ensuite de BPI France.  

Il y a dans chaque région de France un équivalent. Les participants sont souvent des patrons de PME ou mm 
TPE ou cadres d'entreprises.  

Jean-Pierre LEVY  

Je suis bénévole dans deux associations : 

Une entité de la Croix-Rouge qui s'occupe de donner des cours de Français à des Mineurs Étrangers Isolés, 
c'est à dire des jeunes sans parents en France et sans papier. Ces jeunes, non expulsables, sont protégé par 
les conventions internationales des droits de l'enfant et sont pris en charge par la Croix-Rouge en attendant 
d'être pris en charge par l'état (ASE : Aide Sociale à l'Enfance)  

L'ADIE www.adie.org/ dont la vocation est de soutenir ceux qui veulent créer une entreprise. L’Adie défend 
l’idée que chacun, même sans capital, même sans diplôme, peut devenir entrepreneur s’il a accès au crédit et 
à un accompagnement professionnel, personnalisé, fondé sur la confiance, la solidarité et la responsabilité. 
L’ADIE agit sous deux angles : 

• Aider ceux qui n'ont pas accès au marché bancaire, en leur accordant des micro-crédits (< 10 000 €), 
il y a des bénévoles qui aident les "clients" à monter leur dossier et/ou à les accompagner dans leurs 
débuts 

• Former les personnes qui veulent lancer leur entreprise. Ce programme Je Deviens Entrepreneur 
permet à chacun de formaliser leur business plan. C’est à ce programme que je participe et que je 
développe ci-dessous. 

  

http://association-notre-dame.org/
http://www.adie.org/
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« Je Deviens Entrepreneur »  

Cette formation est gratuite. Elle se déroule en 2 semaines (voire en 8 semaines à Paris pour des projets 
encore au stade de l’idée). Elle vise à permettre aux participants (les Porteurs de Projet) de structurer leur 
projet. Par groupe de 8, ils formalisent la définition de leur offre, articulent leur plan d’action commerciale, 
construisent leurs projections financières. Les Porteurs de Projet sont pour les deux tiers des jeunes au 
chômage, ou bénéficiaires du RSA, ou sans aucun revenu. Une forte proportion sont des jeunes. 

Ce programme est efficace : création d’entreprise pour plus de la moitié des projets complété par un retour à 
l’emploi salarié pour plus d’un quart des Porteurs de Projet. 

Ce que « Je Deviens Entrepreneur » m’apporte 

Personnellement, je contribue à différents modules de formation, à des ateliers, et suis généralement tuteur 
d’un Porteur de Projet. En plus du sentiment d’être utile à ces Porteurs de Projet et à la vie sociale de notre 
pays, ce programme me permet de continuer à apprendre jour après jour. 

Les types de projet sont variés, le numérique devient un élément majeur et évolue continuellement, les 
motivations des jeunes –et donc de leur futurs clients- sont différentes de celles que nous avons connues. Les 
bénévoles transmettent leur expérience, mais les Porteurs de Projet nous enrichissent aussi de leur propre 
expérience. Nous travaillons en équipe de bénévoles venants d’horizons différents (chefs d’entreprise, 
banquiers, …) et les échanges sont stimulants. 

Devenir bénévole 

L’Adie est présente dans toutes les régions. Vous pouvez contacter l’Adie directement :  
www.adie.org/devenir-benevole/.  

Et, bien évidemment, vous pouvez me contacter pour en savoir plus et vous faire introduire : 

Jean-Pierre Lévy au 06 08 55 48 32 ou j.pierre.levy@gmail.com 

Alain MACHAL  

Depuis 6 années je suis accompagnant au sein d’une association lyonnaise, RESSORT : depuis 25 ans, 
Ressort accueille et accompagne des cadres et jeunes diplômés hors de l’emploi pour les aider à rebondir, les 
amener à prendre conscience de leur potentiel et de leurs talents. 

C’est ainsi près de 4000 personnes qui ont retrouvé avec Ressort le chemin de l’emploi après des ruptures 
professionnelles parfois très douloureuses. 

La durée moyenne de retour à l’emploi est de 7,5 mois pour 80% des 170 personnes accompagnées chaque 
année. 

À l’aide d’une équipe d’animation de 3 salariées et de 60 bénévoles, Ressort propose des parcours 
d’accompagnement sur mesure comprenant du développement personnel, une réflexion de fond sur le projet 
professionnel, un accompagnement hebdomadaire individuel et collectif, une aide au développement d’un 
réseau.  

Les jeunes diplômés et cadres en recherche d’emploi sont pour une grande part en déshérence depuis 24 
mois voire plus et pour 45% au RSA c’est-à-dire avec moins de 500€ par mois. 

http://www.adie.org/devenir-benevole/
mailto:j.pierre.levy@gmail.com
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Ces personnes sont généralement en grande difficulté psychologique et bien évidemment matériel. Je vous 
recommande de vous connecter sur le site et suis à votre disposition pour vous présenter plus en détails mon 
association. 

ressort-lyon.fr/ 

 Gérard MEZIN 

Je participe, un peu pour le moment, à une association (Ma chance moi aussi) qui a pour objectif de ne pas 
laisser « au bord de la route » des enfants nés dans des environnements difficiles et en général d’origines 
étrangères. 

Pour en savoir + regardez www.machancemoiaussi.org. 

Christian MICLOT 

Depuis que je suis en retraite je consacre du temps au Secours Catholique et à une ESS nommée « On 
Purpose ». 
 
Au Secours Catholique je passe deux jours par semaine au siège ou je m’occupe de recruter et de suivre des 
consultants ou des volontaires pour des missions dans les pays du sud (Afrique, Inde, Amérique latine…). 
 
"On Purpose" est une organisation fondée en Angleterre par des gens de Mc Kinsey pour former les cadres 
des entreprises sociales et solidaires. 
Il y a maintenant une antenne à Paris et une à Berlin. 
On choisit des jeunes diplômés ayant quelques années professionnelles et désirant donner un peu plus de 
sens à leur vie. 
On les place pendant un an sur des projets dans une ESS, ils ont également des cours chaque semaine et sont 
personnellement coachés et « mentorés » sur leurs projets. 
Je « mentor » deux jeunes sur des projets dans l’ESS Mozaik RH, spécialisée dans le placement de jeunes 
diplômés issus de la diversité. 
 
Michel MOURACHOFF 
 
Depuis l'année 2000, je travaille bénévolement pour la CIMADE dans le groupe CIMADE DOM'ASILE 
Gobelins.  
Actuellement, je suis principalement trésorier et support informatique. Nous accueillons les demandeurs 
d'asile pour leur fournir une adresse courrier et les assister pour les formalités et les orienter vers les 
organismes qui leur permettront d'être accueillis. 

Eric PIAT  

L’épicerie solidaire « Chatenay Bol d’Air » a commencé ses activités en novembre 2018 

Elle est sise dans une ville des Hauts de Seine où il y a pas mal de problèmes sociaux et communautaristes. 

• Cofondée par les communautés catholiques et musulmanes, ouverte à tous les habitants sans distinction 
d'aucune sorte  

• Lieu de vie, d’accueil, d’écoute et d'orientation vers les autres structures et acteurs qui leur amèneront 
toutes les autres formes d’aides nécessaires  

• 65 bénévoles, dont une trentaine issus des communautés qui soutiennent l’association 
• 50 familles (150 personnes) aidées en parallèle, renouvellement tous les 4 mois 

http://ressort-lyon.fr/
http://ressort-lyon.fr/
http://www.machancemoiaussi.org/
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• Fourniture de produits alimentaires (10% du prix marché) et d'hygiène (30% du prix marché), 
• En 2019 environ 100 k€ d’achats en valeur marché payés 10 K € par les familles 
• Solide coopération avec la mairie et les acteurs sociaux de la ville 

Jean-Michel POUX  
 

 Depuis peu je me suis engagé comme conseiller bénévole dans EGEE Entente des Générations pour 
l'Education et l'Emploi. C'est une association loi 1901 reconnue d'utilité publique et agréée par l'éducation 
nationale créée depuis plus de 30 ans. Elle est composée exclusivement de retraités bénévoles et intervient 
en support et accompagnement dans 3 domaines : 
 
• L'éducation pour l'insertion des jeunes pour trouver un emploi  
• L'emploi pour aider â trouver un emploi 
• La création d'entreprise. 
 

C'est une association qui intervient dans toute la France et qui s'appuie sur des délégations régionales. Afin 
de pouvoir répondre à toutes les sollicitations elle a grandement besoin d'aide et il me semble que cette 
association pourrait rentrer dans le cadre du projet social de CGRET. Pour plus d'informations tu peux 
consulter le site web www.egee.asso.fr.Jje suis bien sûr à ta disposition si nécessaire. 
 
Marie-Claire TREUSSARD 
 
Comme Brigitte (Caplat), dans le cadre de l'association Force Femme, j'accompagne des femmes de plus de 
45 ans en recherche d'emploi salarié. Cet accompagnement couvre aussi bien, et selon les personnes, la 
définition du projet personnel que les étapes permettant de l'atteindre (une vraie gestion de projet !) 
 
Depuis cette année, étant sensible aux problèmes d'intégration des étrangers en France, j'interviens comme 
bénévole à la Cimade, (une association qui s'occupe d'apporter de l'aide aux étrangers) pour donner des 
cours de Français. Je co-anime une classe d'une dizaine d'étrangers arrivés en France depuis 1 à 2 ans pour 
des raisons diverses. Il s'agit là tout autant d'enseignement du français proprement dit que de faire connaitre 
des aspects pratiques ou culturels de la vie en France et c'est l'opportunité de belles rencontres.  
 
Enfin je fais partie de l'association Lyon City Greeters qui propose des visites de Lyon pour des visiteurs qui 
cherchent à découvrir Lyon avec un habitant de la ville. A Lyon cette activité est coordonnée par l'office de 
tourisme et nous sommes environ 70 qui aimons faire partager notre passion pour cette ville ! 
 
Alain VINCENT 

Je mène régulièrement .2 actions « individuelles » :  

1. Je « coach « commercialement et administrativement » un Chanteur d’Opéra « Ténor » (ancien 
collaborateur de mon agence à Lyon). 

2. J’accompagne dans le cadre du Club des Internationaux de Basket, des joueurs et joueuses en phase 
de reconversion … 

http://www.egee.asso.fr/

